

Periódico semanal  
de noticias é intereses locales y generales.

**Precios de suscripción**

En Medina, 4 pts. al año.—2.<sup>o</sup> semestre.  
Fuera de Medina, 5 pts. al año.

Domingo 8 de Mayo de 1892.

La correspondencia, á B. Manuel.

**Punto de suscripción.**

En la Imprenta y Librería de E. Manuel  
Plaza Mayor, 50, Medina del Campo.

**Defectos de coloración de los vinos.**

La materia colorante de la uva radica en la película y presenta dos distintas variedades. Es amarilla y azul, en la uva tinta; simplemente amarilla en la blanca.

El color rojo de los vinos tintos es consecuencia de una acción química ejercida durante la fermentación por los ácidos orgánicos de la pulpa sobre la materia colorante azul.

Se supuso por algun tiempo que la coloración roja se debía á la pulpa de la uva, pero esta es incolora; buena prueba de ello es, la elaboración de vinos blancos con uva tinta, fácil de conseguir, esprimiendo sin estrujar, los racimos tintos y haciendo fermentar el mosto privado de toda película.

Las materias colorantes se disuelven en el período de maduración de la uva; explicándose así la falta de coloración en los vinos con sabor á á verde, procedentes de frutos que no adquieren la completa madurez.

El exceso de maduración conduce á igual resultado; pudriéndose la película, disminuye naturalmente el color.

El procedimiento de fermentación influye tambien sobre la coloración. Así los vinos fermentados en cocederas provistas de enrejado, que mantienen constantemente sumergida la casca en el mosto, disuelven mayor cantidad de materias colorantes que los vinos de igual clase fermentados en libertad, y cuyo sombrero, formado en gran parte de películas, se eleva por encima de la superficie del líquido.

Dedúcese, que la falta de coloración, procede: 1.<sup>o</sup> de la escasez ó escasa maduración; 2.<sup>o</sup> de la desproporción entre la cantidad de película y la correspondiente á la pulpa en los frutos de granos voluminosos, que contienen exceso de agua de fermentación; y 3.<sup>o</sup> la mala elaboración.

En su consecuencia, se aumenta el color en los vinos: 1.<sup>o</sup> efectuando la recolección de la uva cuando se halle en debido grado de madurez; 2.<sup>o</sup> compensando la falta de proporción de la película en los frutos de grano

voluminoso, con uva menuda de clase análoga; y 3.<sup>o</sup> procurando estrujar bien el grano y mantener sumergida la casca en el mosto durante la fermentación, para que el alcohol se apodere y disuelva la materia colorante de toda la película.

El tratamiento de los vinos débiles en color consiste en evitar toda manipulación que facilite la precipitación de su materia colorante, por cuya razón deberán ser clarificados lo menos posible, empleando para este objeto la albúmina, ó clara de huevo, prescindiendo siempre de los agentes gelatinosos.

Es indudable que la mezcla de vinos faltos de color con otros ricos en materia colorante, constituye un buen tratamiento de los primeros, siempre que sean de igual clase y procedencia.

La coloración artificial de los vinos á beneficio de sustancias colorantes, cualquiera que sea su naturaleza, debe ser proscrita. Aun tratándose de materias colorantes vegetales, muchas son nocivas á la salud por el exceso de alumbre empleado para fijar el color, y la mayor parte de las inofensivas comunican mal gusto al vino y aun le hacen impotable.

*(Se concluirá).***Remitido****El malestar se acentúa.**

La crisis que desde hace tiempo viene atravesando nuestro país, toma en estos momentos tales y tan gravísimas proporciones, que si pronto, muy pronto, no se plantean reformas radicales reclamadas por las necesidades presentes, estamos expuestos á sufrir y presenciar inmensas calamidades; porque cuando la esperanza de mejoramiento llega á perderse y la realidad hace vislumbrar continuos desastres, no es posible armonizar intereses hoy completamente en pugna, merced á un criminal y censurable abandono.

Nuestros gobernantes, indiferentes ante la descomposición de todas las fuerzas del país, pasan el tiempo preocupados tan solo en prolongar su estancia en el poder, sin que determinadas energías lleguen á imponerse, para impedir los constantes progresos de la gangrena que corroe á nuestro cuerpo social; y á seguir por estos derroteros habrá de suceder,

que cuando reconozcamos y pretendamos buscar el remedio, este será ineficaz, y la lucha por la existencia vendrá á plantearse cada vez con mayor ahinco y sin tender á ninguna clase de consideraciones, porque lo primero es vivir.

En este caso, lo que como irrisorio y ridículo ha venido tomándose, adquirirá todos los caracteres de seriedad, provocando un estado de continuada alarma, que facilita la realización de los más descabellados planes. Es indudable que cuando un país se encuentre desamparado en sus derechos, y ve que la explotación de sus fuerzas materiales aumenta en grado progresivo, surge la desconfianza, el desaliento en el seno mismo de las clases productoras ante la inminencia de un peligro que no está en sus manos evitar, coadyuvando indirectamente á preparar el terreno á la revolución social, tan difícil de encauzar en la actualidad, como difícil es reprimir el huracán furioso ó el río desviado de sus límites naturales.

El obrero, preciso es confesarlo, arrastra en la actualidad una vida en extremo miserable. En su hogar solo encontraremos la lobreguez en sus paredes, todo el conjunto de deletéreos miasmas en la atmósfera que allí se respira y la escasez hasta de lo más necesario para el materialismo de la vida; y en condiciones tales, y ante abandono semejante, ¿que extraño tiene que despues de penoso trabajo, se conceptúe con derecho á una vivienda salubre donde no se la tase la cantidad de luz, ni le sea cercenada la proporción debida de aire respirable? El obrero no pretende eximirse del pago de renta ó alquiler; reclama que este sea proporcional al salario y anhela el establecimiento de condiciones que le permitan aun á expensas de grandes sacrificios, convertirse en dueño de reducido, pero sano refugio para su familia. ¿Por qué el Gobierno no había de favorecer la construcción de casas para obreros, y el fomento de sociedades de consumo y de producción que tan magníficos resultados estan dando en diferentes partes de Europa y de América.

Existen tantos y tan eficaces medios para mejorar las condiciones de la clase obrera, que si el Parlamento desprendiéndose del sistema de *discursar* sin provecho, tomase formal empeño en plantear las reformas sociales aconsejadas por los progresos modernos, quedarían completamente desprestigiadas ciertas teorías y desarmadas las fuerzas hoy dispuestas á arrostrar toda clase de sacrificios para llevarlas al terreno de la práctica.

Pero pedir esto á nuestros políticos es una candidez tan risible, como pretender sacarles de su profesión de *saca muelas callejeros*.

E. V.

# LA LIGA ANTIESCLAVISTA

## EN MEDINA DEL CAMPO.

Medina del Campo 7 de Mayo de 1892.

Sr. Director de EL CASTELLANO.

Muy Sr. mío: Al confiarme el Emmo. Señor Cardenal Lavigerie la honrosa misión de asociar á nuestros compatriotas en la noble empresa iniciada por el venerado Primado africano, habría considerado ésta superior á mis fuerzas si no contase con la decidida cooperación de los hombres más insignes del país, pertenecientes á todos los partidos políticos.

Entre los elementos que más podrían coadyuvar á la propaganda de tal idea antiesclavista en España, figura, en primer término, el nombre de V., tomándome la libertad de solicitar su apoyo y rogarle se una á los corazones generosos que me han prometido ya su eficaz concurso en la gloriosa cruzada que, movida por la elocuente palabra de Monseñor Lavigerie, ha despertado el entusiasmo de la Europa entera.

Ya no hay esclavos en América, es cierto; pero aún existen millones de estos seres desdichados en Africa. Desde que los representantes de Europa, reunidos en el famoso Congreso de Verona el año 1822, declaraban á la faz del mundo que la esclavitud era un comercio infame que por demasiado tiempo habla desolado á Africa, degradado á Europa y afigido á la humanidad, mucho se hizo en favor de la raza negra, pero aún queda más que hacer en beneficio de nuestros hermanos de color.

El *fetichismo*, religión maldita, sacrifica millones de infelices para aplacar la ira ó atraerse la protección de algunas divinidades estúpidas. La inmensa zona que abraza la Guinea, Costa de Oro, Ashanti, la Costa de los Esclavos, el Dahomey y el Jorubá, Benin, el Niger y el Benué, que se extiende por el Norte hasta Timbactu, al Este del lago Tchad y que al Sur tiene por límites el Gabon y el Congo, se convierte con harta frecuencia en espantoso río de sangre, teatro de ejecuciones, á cuyo lado resulta pálida la descripción de las orgías neronianas.

Hace poco tiempo aún durante el curso de conferencias que me cupo la honra de dar en el Ateneo de Madrid, Sociedad de Ciencias Naturales y Centro del Ejército y la Armada, miraban los concurrentes con ávida curiosidad los distintos fetichos, ídolos é instrumentos destinados á la tortura ó sacrificio de víctimas humanas, que figuraban en la colección traída de mi viaje al Africa Occidental, y no faltaban entre ellos quienes llenos de noble indignación, me preguntaban si estos mudos testimonios eran recuerdo de un horrible pasado ó muestra palpable de crueldades presentes.

Doy á V. las más expresivas gracias por el alto apoyo que se digne prestar al pensamiento que me ha cabido la honra de iniciar en España, teniendo el honor de ofrecerme su más respetuoso servidor

q. s. m. b.,

LUIS SORELA.

### D. Luis Sorela.

Un poeta francés ha dicho que los grandes solo nos parecen grandes, porque para mirarlos doblamos la rodilla. No lo sé, pero creo que ha querido decir una cosa, y yo entiendo otra. Yo opino que la inmensa mayoría de la humanidad, es decir, las medianías y nulidades, debieran andar siempre de rodillas, reconociendo la soberanía y grandeza del genio.

La superioridad siempre se impone y subyuga, y no en falsos cimientos se levanta una reputación, cuando esta es universal. Solamente la envidia puede aparentemente desconcertarla.

Vivas ansias tenía de conocer al ilustre explorador y generoso negrofílista Don Luis Sorela, y se me puede creer, que todo cuanto había leído de sus prendas de carácter, de ilustración, de nobleza y celo, todo, y mucho más, he visto confirmado en las largas horas para mí breves y felices, que hemos pasado juntos.

De trato fino y amable, sencillo y digno á la vez, antes de hacerse admirar, se hace estimar cordialísimamente. Sin darse cuenta de ello sin duda, posee en alto grado lo que se llama el *don de gentes*, y con el mismo afecto hablaría á un alto hombre de Estado que á un modesto hijo del trabajo. De esto último he presenciado ejemplos encantadores, que me explicaban admirablemente como el que ha vivido en relaciones muy íntimas con lo más selecto de la sociedad europea, guste del trato con los rudos hijos de los inhospitalarios desiertos africanos.

De gran talento é ilustración pasmosa, de distinguida carrera militar, poseedor de una rica fortuna, y de otra no menos rica de conocimientos adquiridos en sus viajes por casi toda Europa, por Asia y Africa, (á pesar de sus treinta y un años) dotado de un profundo espíritu analítico y observador, su conversación es tan sabrosa como amena, y sin la más lejana presunción, consigue instruir deleitando.

Una sola cosa he notado que le mortifica y de otra sola le he visto gloriarse, y conmovirse: las grandes, pero justísimas loas que de él hace la prensa tanto nacional como extranjera, le molestan en extremo; pero se resigna porque, para su consuelo, las atribuye á la nobleza de su empresa antiesclavista. El estrecho y afec-

tuoso abrazo, que al despedirse le dió el Cardenal Lavigerie en medio de centenares de hombres de lo más escogido de la política, de la ciencia y de las letras de Francia, siempre lo recuerda con emoción.

Su empresa la sintetiza en estos dos extremos. En Africa hay millones de esclavos; pues esto no debe permitirlo los hijos del siglo XIX. En Africa se plantean los problemas del porvenir de Europa; y en aquellos arenales no aclimata la raza blanca, porque Africa es llamado con gráfica frase, *tumba del blanco*, y á la quina se le llama *pen del negro*; pues á civilizar, á redimir á nuestro hermano, el pobre negro, por alta razón política, y por noble impulso de humanidad y de sentimientos cristianos.

Cuando leemos los horrosos detalles de la expedición exploradora de Enrique Stanley, sentimos tal admiración, que decimos interiormente: «es un hombre de corazón valiente.» Pero cuando se oyen de labios del Sr. Sorela los horribles pormenores de la trata de negros del Africa, los bárbaros sacrificios fetichitas, y mil y mil repugnantes escenas, peligrosamente presenciadas por él, se siente el escalofrío del terror, y se exclama: «Hay un corazón más grande que el del explorador; el bravo y generoso corazón del negrofílista.»

En estos días, en que admiramos al Ingeniero Eiffel, porque eleva las planchas de hierro allá junto á las nubes; á nuestro insigne compatriota Peral, porque sumergió su buque bajo las olas y le hizo girar cual ligero pez de escama de cobre; Edison porque sorprende en la naturaleza secretos que Dios, hasta ahora, no habia revelado á ningún hombre, á Stanley, porque machete en mano rompe los bosques del Congo, vadea un río ignorado, y salta sus cataratas, desafiando el horror de las epidemias y las flechas del salvaje; admiramos la intrepidez y el arrojo del joven marino, Sr. Sorela, su heroísmo y abnegación, porque si vá al Africa, vá á romper las cadenas del pobre esclavo y á decirle en nombre del Evangelio y de la civilización: «¿Tú eres hijo de Dios, y eres mi hermano!»

### El pensamiento de Sorela.

No se reduce únicamente, el pensamiento de nuestro compatriota, al que ligeramente hemos esbozado, aunque con él esté íntimamente ligado. Su pensamiento es más concreto y nacional.

Quiere atraerse la simpatía de la gente de color, intenta ganarse su voluntad y hacer fácil no ya la conquista del terri-

torio sino de los corazones de aquella genta víctima de tratos tan crueles.

Nuestro porvenir colonial, reclama esta campaña que, con solo enunciarla, se ve lo noble, grande y levantada que es.

Nos contentamos por ahora con señalar estas líneas generales dejando á la fácil palabra del Sr. Sorola la empresa de desenvolver tan útil, positivo y patriótico pensamiento, lo que verificará á las nueve de la noche de hoy en la conferencia que dará en el teatro de Isabel la Católica.

## CRÓNICAS.

**De justicia.** Existen en esta localidad unos chicuelos tan mal educados y con tan poca aprension, que les importa muy poco molestar con frases soeces, lo mismo á la más *encopelada* señora que á la más humilde *menegilda*, sin que por esto queden excluidos los caballeros.

Por supuesto que la culpa de esto muchas veces la tienen los padres ó mejor dicho *padrazos* que no les corrijen como debieran.

Sr. Alcalde, rogamos á V. E. que cuando se denunció ó presencie por alguno de los agentes de su autoridad faltas de esta ó parecida naturaleza, se muestre inflexible con el delincuente, cualquiera que sea la clase á que pertenezca.

El pueblo de Medina se lo agradecería; y la moral pública estaría á la altura de todo pueblo que se vanagloria ofreciendo cada vez mayores grados de cultura.

**Pelotaris.** En el partido de pelota que tuvo lugar el Domingo anterior en esta villa, los jugadores igualaron á 79 tantos, y suspendieron la partida, que iba á 90.

Segun noticias que han llegado á nosotros, y creemos muy ciertas, en la próxima feria de San Antonio se jugarán dos partidos por pelotaris renombrados de esta comarca, y el Ilre. Ayuntamiento otorgará premios en metálico á los vencedores.

**Instancia.** Por los vecinos de la Acera de la Mercería se ha firmado una dirigida al Municipio de esta villa, rogando á dicha Corporación no eche en olvido que dicha acera está en la Plaza Mayor y por consiguiente es muy justo que se atienda al arreglo del empedrado como se ha verificado en la Acera de la Joyería.

**Eulace.** En la tarde de ayer se efectuó en la Iglesia de San Miguel, de esta villa, el de la Sra. D.<sup>a</sup> Angela March, con nuestro apreciable amigo D. Cesáreo Márquez Ordaz, conocido platero y profesor de gimnasia de Valladolid.

Damos la enhorabuena á los recién casados y les deseamos largos años de felicidad.

**Viñedos helados.** A consecuencia de las heladas han sufrido grandes

daños los viñedos de Aragón, Navarra y León.

Parece que el cambio atmosférico del Domingo último, fué el que produjo tan fatales consecuencias para la plantación vinícola.

Algo se han resentido los de esta provincia; Dios quiera que los perjuicios no lleguen á ser de tanta magnitud como se nos dice.

**De Valladolid.** El jueves último recibió una señora que vive en la plazuela del Rosarillo, un anónimo en el que se la amenazaba con degollarla aquella misma noche, sino depositaba en las ventanas de las cocinas del café de Calderón la suma de 1000 pesetas.

La señora puso en conocimiento de la autoridad la amenaza consignada en la misiva, y de común acuerdo se dispuso colocar en el sitio designado por los autores del anónimo, cuatro paquetes que contenian monedas de cinco céntimos.

A las siete y media ú ocho de la noche, colocada la policía municipal en acecho, vieron acercarse dos jóvenes y apoderarse de los paquetes.

Sorprendidos éstos por los celadores municipales, emprendieron la fuga, deteniendo á uno de ellos el celador que presta servicio en la Plazuela de las Angustias.

No sabemos si el otro fué también detenido, aunque creemos que sí.

Conducidos al depósito municipal, fueron puestos en libertad á la media hora, porque según manifestaron, habian cogido los paquetes por curiosidad, negando que fueran los autores del anónimo.

Creemos que el jefe que dispuso su libertad tendria pruebas más plenas que la simple palabra de los detenidos, pues sino fuera así, nos parece que la orden de excarcelación era algo prematura.

## Mercados.

Medina de Mayo de 8 1892.

### ENTRADAS.

En la semana que terminó ayer entraron en esta plaza unas 800 fanegas de trigo que se pagaron de 45 1/4 á 46 3/4 las 94 libras.

### SALIDAS.

Salieron 26 wagoes de trigo para los siguientes puntos:

Para Barcelona, 7; Manresa, 2; Reus, 2; Valladolid, 4; Dos Caminos, 2; Valdestillas, 4; Riva, 3; Madrid, 1; Manuel, 1

Además salieron 300 cántaros de vino para diferentes puntos.

Procedentes de la línea de Salamanca han pasado por esta estación: 49 wagoes de trigo; y 5 de harina.

De la línea de Zamora, pasaron 9 de trigo; 4 de harina; 3 de centeno; y 44 de vino.

### PRECIOS AL DETALL. ÚLTIMA HORA.

Espécies.	Entradas	Precios en rs.
Trigo. ....	1500	45 1/2 á 45 5/4
Centeno. .	80	á 29
Cebada. . .	200	de 22 á 23
Algarrobas	60	de 00 á 25
Garbanzos	80	de 80 á 160
Guisantes	000	de 00 á 00

### GANADO LANAR.

Hoy han entraron 4500 cabezas de ganado, se pagaron á los siguientes precios:

Cancines de 59 á 61 rs.

Ovejas, de 60 á 64.

Corderos, de 36 á 40.

El vino para el consumo local, se vende en bodega de 11 á 12 rs. cántaro, el y el tinto blanco de 8 á 9.

Vilagre, de 13 á 14.

**Valladolid.**—Mercado de ayer.—La entrada en los almacenes generales de Castilla, fué de 300 fanegas de trigo, que se pagaron de 46 á 46.50 rs. 94 libras; 60 de centeno, á 27 rs. fanega.

En el Canal entraron 350 fanegas de trigo, pagándose á 45 1/2.

**Saldaña (Palencia)**—Trigo de 45 á 46 reales fanega; centeno, de 28 á 29; cebada, á 22; avena, á 15; garbanzos, de 110 á 140; alubias, de 56 á 57; patatas, de 4 á 4.50 rs. arroba.

**Carrion de los Condes (Palencia).**—Trigo, á 45 reales fanega; centeno, á 28; cebada, de 20 á 21; avena, á 13; patatas á 5 rs. arroba; vino del país, á 7 reales cántaro.

**Olmedo.**—Trigo, de 44 á 45 reales fanega; centeno, á 29; cebada, á 20; algarrobas, á 20; patatas, de 4 á 5 rs. arroba. Vino blanco y vinagre, á 10 rs. cántaro.

**Nava del Rey.**—Trigo superior, de 45 á 46 rs. fanega; centeno, á 28; cebada, á 22 reales fanega; algarrobas, á 24; lentejas, á 32; garbanzos, de 125 á 160, vino blanco, á 9 reales cántara; id. tinto, de 10 á 11; id. viejo, de 22 á 80.

**Valencia de Don Juan (León).**—Trigo, á 46 fanega; centeno, á 30; cebada, á 24; alubias, á 58; muelas, á 61. Vino del país, á 10 rs. cántara.

**Herrera de Pisuerga (Palencia).**—Trigo á 45 rs. fanega; centeno, de 27 á 28; cebada, de 22 á 24; garbanzos, de 90 á 114, segun clase.

**Arévalo (Avila).**—Trigo, de 45.75 á 46 rs. fanega; centeno, á 24; cebada, de 20 á 22; algarrobas, á 20; garbanzos, de 120 á 140; patatas, á 4.50 rs. arroba; Vino, á 9 rs. cántaro.

**Mansilla de las Mulas (León).**—Trigo, de 44 á 45 rs. fanega; centeno, de 29 á 30; cebada, de 23 á 24; avena, á 16; alubias, á 64; garbanzos, de 75 á 120; habas, á 59; muelas, á 45; patatas, á 3 reales arroba. Vino, á 14 reales cántaro.

# SECCIÓN DE ANUNCIOS.

## LA ESPERANZA, COLEGIO DE NIÑAS ELEMENTAL Y SUPERIOR,

DIRIGIDO POR

**DOÑA ADELINA CASTILLO CASAL,**

PLAZA MAYOR, 70.  
MEDINA DEL CAMPO.

La Directora de este Colegio, tiene el honor de ofrecerle al público, por si los padres de familia la honran confiándola el depósito y educación de sus hijas.

Completamente satisfecha del incremento que este Colegio ha tomado en tan poco tiempo que lleva abierto, y con el fin de que la educación sea más extensa á la vez que más económica para 1892, cuenta con un buen Profesor que se encargará de las clases de solfeo y piano, resultando de esto, que la enseñanza de tan bello arte, será relativamente económica en atención á la formación de esta nueva Academia.

En este Colegio se admiten internas; se facilita la preparacion completa para la carrera del Magisterio; se dan lecciones extraordinarias para labores de adorno; cuenta con espaciosas habitaciones para la instalación de internas y medio-pensionistas, como así mismo con un espacioso salón de clases que reúne las mejores condiciones higiénicas, tanto por su capacidad, cuanto por su ventilación.

Para más detalles de precios y condiciones de admisión de las alumnas é internas, dirigirán la correspondencia al Colegio.

## EL CASTELLANO, periódico semanal DE NOTICIAS É INTERESES LOCALES Y GENERALES.

Se publica los Domingos.

### PRECIOS DE SUSCRIPCION.

EN MEDINA DEL CAMPO, un año, 4 pesetas. Seis meses 2'25 id.

FUERA DE MEDINA, un año, 5 pts.

Anuncios en la 1.<sup>a</sup> y 4.<sup>a</sup> plana, á precios convencionales.

**Imprenta  
DE  
BENITO MANUEL,**  
MEDINA DEL CAMPO.

Bien conocida del público es la prontitud y economía con que esta casa, la más antigua en Medina, sirve a su numerosa clientela, tanto en impresos de todas clases como en libros y menaje de Escuelas.

En este ramo los Sres. Profesores de primera educación hallarán un completo surtido de las casas y autores que deseen, y obras editadas por D Saturnino Calleja á los mismos precios que dicho señor indica en su catálogo.  
(Gran surtido en papel, plumas y tinta.

## VENTA.

Se vende una caseta de madera de las situadas en la Plaza Mayor de esta villa.

Si alguno quiere interesarse en la compra, puede avistarse con D. Marcos Aylón, quien dirá el precio y condiciones.

## ULTRAMARINOS Y Coloniales

por mayor y menor

DE FRANCISCO CARRIÓN,  
Plaza Mayor, núm. 4,  
MEDINA DEL CAMPO.

En este acreditado establecimiento encontrará el público un abundante surtido en géneros de todas clases.

Aceite de la sierra, jabon, arroz, petróleo, sal, azúcares, cacao, cafes, chocolates de Astorga y otros puntos, chorizos, jamones, mantecas, conservas de todas clases, licores del reino y extranjeros, aguardientes valencianos, espíritus, é infinidad de artículos difíciles de detallar.

Gran surtido en ferreteria, bateria de cocina, camas y cunas de hierro.

Venta de carbón de piña  
DE  
HELIODORO GARCIA,  
En Olmedo (Valladolid.)

Se venden tres mil arrobas á 75 céntimos de peseta una, en almacén.

## Interesante.

Pedro Fernandez, acreditado fabricante en tegidos de caña para techos rasos, que estuvo establecido en Valladolid, se ha trasladado á esta villa por ser punto más conveniente para la facilidad de envios á su numerosa clientela, sirve cuantos encargos se le hagan á vuelta de correo.

Los precios económicos que esta casa tiene establecidos y la superioridad en el género que expende, son bien conocidos en los pueblos de esta provincia y fuera de ella, y es su mejor recomendación.

JUAN DE ALAMOS, 3,  
MEDINA DEL CAMPO.

## COHETES.

En la imprenta de este periódico hay á la venta de cuantas clases se deseen, de la Sra. Viuda de Aleyxandre, Pirotécnico que fué de la Real Casa.

Tambien hay cajitas con infinidad de caprichos para salón, á precios muy baratos.